

Fuente de los PECES (Fuente Palmera, Córdoba)



Restos de la Fuente, remodelada en 1888 (A. B. Galán, enero 2012)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Fuente de los PECES

Pedanía aldea, paraje o pago:

Villalón

Municipio:

Fuente Palmera

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **311110.937** Y: **4179392.645** Huso: **30** Altitud: **112** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Guadalquivir del Guadajoz al Genil

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Arroyo de Villalón

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Altiplanos de Écija (05.44)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Lomas de la Cañada Hermosa

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas carbonatadas

Rocas detríticas

Calcarenitas

3 Tipo de Surgencia

Galería, cimbra, zanja o mina de agua

4 Descripción

Se trata de una fuente histórica cuyo origen es muy anterior a la colonización de Carlos III y que ha ido remodelándose a lo largo del tiempo.

Muy probablemente de origen romano, dada su posición estratégica donde el manantial estaría en la parte baja del fundus perteneciente a lo que fue una importante hacienda rural o villa, construida en la parte alta donde hoy día aun surgen gran cantidad de tégulas, ladrillos y restos de cerámica, por lo que se deduce que sus veneros ya suministraban agua desde entonces para el servicio del ser humano y de sus animales domesticados. Se desconoce el motivo de por qué esos restos milenarios anexos a la fuente, no fueron recogidos por el arqueólogo francés Michel Ponsich en sus abundantes descripciones de asentamientos rurales a lo largo de las dos orillas valle del Guadalquivir a finales de los años 70 (IMPLANTATION RURALE ANTIQUE SUR LE BAS-GUADALQUIVIR), ya que anduvo cerca de allí anotando otros yacimientos cercanos. No obstante, la primera referencia histórica sobre papel, la tenemos desde el 6 de enero del año 1715, gracias al deslinde descrito por el agrimensor D. Martín López Rubio mediante un sencillo dibujo, adquirido y restaurado por la Junta de Andalucía desde finales de 2010.

5 Instalaciones Asociadas

Fuente rural

Abrevadero

Alberca

6 Caudal Medio

Caudal Bajo (1 - 10 l/s)

¿Se agota? No sabe / No contesta

7 Uso del Agua

Rural y ganadero

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Con permiso**

Uso público actual: **Bajo**

9 Estado de Conservación

Deficiente

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Contaminación.

Construcciones, obras públicas y/o desmontes próximos.

11 Otra Información

Al tratarse de una finca privada con acceso restringido, los restos existentes hoy día, aunque muy deteriorados, permanecen más o menos protegidos del expolio. Lugareños de cierta edad, en aldeas cercanas como Villalón, desconocían el topónimo descubierto en el deslinde de López Rubio, pero una vez localizado el lugar, sorprendentemente la propiedad seguía utilizando el mismo topónimo histórico de Fuente de los Peces sin que tuvieran ningún tipo de conocimiento de la existencia del plano de 1715. Desde mediados de la segunda mitad del siglo pasado (s. XX), la zona ha estado muy intervenida y a mediados de los años 50, se realizaron importantes movimientos de tierra además de cegarse posteriormente el cauce histórico del regajo propio de la fuente, que con un desnivel de unos 6 m. desembocaba en el antiguo Arroyo de los Peces (actual Arroyo de Villalón o también de la Cañada Hermosa). Muy probablemente la ubicación exacta de esta fuente no estuviera donde hoy aparecen sus restos más contemporáneos del siglo XIX. Además se ha podido comprobar, que en el último cuarto del siglo XX se construyó una alberca actualmente en uso, donde muy probablemente estuviera la fuente original romana. Los restos supervivientes de la última remodelación conocida del año 1888, se pueden encontrar a escasos 40 m. aguas abajo de la actual alberca, conservándose parte de la torre y alguno de sus pilones del siglo XIX. La fuente que conoció Martín López Rubio, tendría una gran alberca circular de gran diámetro (aprox. 12 m) tal y como él representó en su dibujo, pudiéndose observar esta misma solución constructiva, en fuentes históricas muy cercanas como La Parrilla (t..m. Hornachuelos). Se desconoce si la fuente reconstruida en 1888 conservó en su remodelación dicha alberca circular o quizás esta se construyera a 40 m. más abajo siguiendo el curso del regajo histórico de la fuente, hoy completamente borrado del mapa. Este hecho puede deberse a que probablemente la fuente original de los peces estuviera ya demasiado deteriorada o incluso su salida de agua bastante colmatada por restos de escombros antiguos o por las raíces de los árboles de ribera que crecían a lo largo del regajo. Gracias al trabajo de restauración del plano de deslinde por parte del Instituto Andaluz de Patrimonio Histórico (IAPH), se ha podido encontrar el rastro documental de esta fuente de alto valor histórico y una vez interpretados y triangulados los puntos clave que aparecen en el plano de deslinde, pude localizar la ubicación exacta de los restos de este acervo hidráulico. Posiblemente este yacimiento, mantuvo toda la gama cronológica de restos mencionados hasta el último cuarto del siglo pasado y quizás un estudio arqueológico en profundidad por técnicos especialistas pudiera revelar mucha más información de la descubierta de forma altruista.

12 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico: **Bajo**

Minero/Medicinal: **Bajo**

Paisajístico/Pintoresco: **Alto**

Medio-ambiental: **Medio**

Recreativo/Turístico/Usos Públicos: **Medio**

Histórico/socio-cultural: **Alto**

Arquitectónico: **Medio**

Económico: **Bajo**

Arraigo/Aprecio popular: **Bajo**

13 Valoración General

Media

14 Nombre del autor/es de la ficha

A. B. Galán Díaz
(25-12-2012)

15 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.